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解密1992年日本天皇访华

吴天明与路遥《人生》结缘

司马光对王安石态度的转变

历史上的金价周期

邓小平是中国特色社会主
义道路的开创者，中国改革开
放和现代化建设的总设计师。
鲜为人知的是，邓小平还是“美
丽中国”的倡导者和践行者。

“让娃娃们从小养成种
树的好习惯”

1983年2月9日上午，在视
察苏州市容的过程中，邓小平
感叹地对当地同志说：苏州园
林是老祖宗留给我们的宝贵遗
产，一定要好好加以保护。苏
州作为风景旅游城市，一定要
重视绿化工作，要制定绿化规
划，扩大绿地面积，发动干部群
众义务植树，每年每个市民要
植树20株。

2月14日，在游览浙江龙井

和九溪风景区时，邓小平赞叹
说：你们这里的水杉树很好看，
长得笔直。水杉树好，既经济
又绿化了环境，长粗了还可以
派用处，有推广价值。泡桐树
也是一种经济树木，长得很快，
板料又好，用来做箱子没缝，日
本人可喜欢了。杭州的绿化不
错，给美丽的西湖风景添了
色。你们一定要保护好西湖名
胜，发展旅游业。

正是深谙绿化对于美化环
境、改善生态的重要性，所以当
邓小平看到光秃秃的山坡或山
头时，总是提醒应当种上树。
1984年1月24日下午，在参观深
圳市容，看到沿途附近山头光
秃秃的时候，邓小平提醒陪同
人员：好多山头不种树。我们
经过韶关时，看到那里的山头
也都是这样。荒山、水域，这些
都是潜力很大的发展生产的广
阔天地。

1984年3月12日上午，邓小
平和胡耀邦、习仲勋、韦国清、
方毅、杨尚昆等，前往十三陵水
库中直机关造林基地植树。在

植树过程中，邓小平向中共北
京市委和昌平县委负责人了解
从延庆向十三陵水库引水及上
一年植树造林成活情况，并强
调指出：“全国种树，主要是提
高质量，提高成活率。栽的多，
活的也要多。”邓小平指着面前
的一片山坡说：“这一片都种上
树，这个风景区就非常漂亮
了。”

邓小平不仅积极倡导、推
动全国植树绿化工作的有效开
展，而且身体力行地多次参加
植树活动。1979年3月12日是
中国第一个植树节，75岁的邓
小平和华国锋、李先念等人前
往北京市大兴县庞各庄公社薛
营大队参加植树造林活动时指
出：“要让娃娃们从小养成种
树、爱树的好习惯。”此后多年，
邓小平一直坚持参加植树造林
活动（见图）。

“这个事要坚持几十年”

1982年2月2日，邓小平向
人民解放军空军发出指示：“空
军要参加支援农业、林业建设

的专业飞行任务，至少要搞20
年，为加速农牧业建设、绿化祖
国山河作贡献。”与此同时，邓
小平要求地方必须履行好应尽
的责任和义务。7月14日，邓小
平将林业部呈交的《关于飞机
播种造林情况和设想的报告》
批转给姚依林：“每年4000万
元，为数不大，完全纳入国家计
划，地方做好规划和地面工作，
保证质量。这个方针，坚持20
年，可能得到较大实效。如何，
请考虑。”

人民解放军雷厉风行，坚
决执行邓小平的指示，并且很
快就取得了初步成效。截至
1982年5月底，人民解放军各部
队超额完成当年植树造林任
务，全军已完成营区四旁植树
3600多万株（为1982年计划的
176%），成片造林15.5万多亩，
支援地方义务植树3500多万
株。中央绿化委员会对军队义
务植树给予了高度评价：“人民
解放军积极参加义务植树，为
全国人民树立了榜样。”

邓小平在推进包括植树造

林、绿化祖国在内的中国特色
社会主义事业和实践的过程
中，逐渐总结并提炼出了一条
经验，即集中包括军队的力量
在内的各方面力量搞重点建
设。1983年6月25日至30日，中
央工作会议在北京举行，主要
讨论集中财力物力保证重点建
设的问题。在出席此次会议
时，邓小平指出：“各地都要学
习引滦工程提供的经验。就是
注意调动各方面的积极性，利
用各方面的力量，包括军队的
力量，只要能为国家省点钱的，
都可以用上。不仅引滦工程军
队出了力，植树造林军队也出
了力，而且成绩不小，其中包括
空军飞机播种在内。这个事要
坚持几十年。”

“到桂林就是为看水中
倒影”

桂林山水被污染问题一直
让邓小平牵挂于心。

1973年10月15日下午，邓
小平陪同加拿大总理特鲁多夫
妇游览桂林芦笛岩。

邓小平与“美丽中国”?徐元宫?

耶伦二次访华背后
时隔八个月，美国财政部

部长耶伦再度访华。耶伦于4月
4日至9日访问中国，足迹涉及
广州和北京，在强调“不脱钩”、
表达美方在产能问题方面诉求
的同时，每到一地，必然要品尝
在地美食，“耶伦严选”成为
话题。

美食“不将就”

4月4日，耶伦抵达广州，并
在广州停留至6日下午。其间，
耶伦同中方官员会晤，并同经
济专家举行圆桌讨论会，参加
由中国美国商会主办的活动，
与在华美国商界的主要代表座
谈，并就双边经济关系发表
讲话。

耶伦下飞机后光顾了陶陶
居，在该企业账号公布的菜单
上可以看到，耶伦一行人点了
陶陶居大虾饺、红米肠、蛋挞、
萝卜糕、百年烧鹅、蜜汁叉烧、
一口酥豆腐、冰镇咕噜肉、干炒
牛河、砂锅什菌煲、油泡斑鱼
球、木耳秋葵、山泉水浸菜心、

双皮奶等茶点和粤菜。
6日晚抵京后，耶伦直奔老

川办餐厅，吃上了清炒空心菜、
炝油丝瓜尖、水煮牛肉、果仁菠
菜、干煸豆角、麻婆豆腐、四川
凉面、川北凉粉、拍黄瓜、回锅
肉、担担面和钟水饺等。

去年来华，耶伦就在北京
的云南菜馆“一坐一忘”中吃了
四份“见手青”，此后在对媒体
回忆此行时还提到，所有人都
很喜欢吃菌子。

有媒体报道显示，耶伦同
她的先生、美国著名经济学家、
2001年诺贝尔经济学奖得主乔
治?阿克尔洛夫同是美食爱好
者，两个人很懂吃。

实际上，耶伦在美食上“不
将就”的故事屡屡见诸报端。去
年11月，耶伦在北卡罗来纳州
访问期间原定将与该州州长库
珀共进午餐，但州长因临时变

故取消了午餐计划。耶伦自己
驾车前往该州一个8万人口小
城加斯托尼亚寻找美食，最终
选择了一家老式乡村熏烤屋。

复旦大学中美新型大国
关系协同创新中心教授刘永
涛表示，与美国商务部部长雷
蒙多、国务卿布林肯等人不
同，耶伦为经济学家出身，举
止和打扮更多展现出一种随和
的学者形象，而非一个职业官
僚。刘永涛说，品尝当地美食一
定程度上有助于美国官员了解
中国民情，但更重要的是通过
这个途径认识和了解中国文
化。

刘永涛说：“耶伦此行也与
诸多在华美企的高管见面，她
仍然想要了解和听取情况，我
认为中国也愿意让她倾听中国
人和在华美国人的想法。”

中美“不脱钩”

在华盛顿以及拜登政府内
部，耶伦被视为对华鸽派。此次
中国访问期间，耶伦数次强调，
反对中美“脱钩”。

耶伦在北京举行的记者会
上介绍了她的看法。她表示：

“中国是美国产品和服务的重
要市场。我们企业之间的竞争
可以激发美国产业更大的活力
和创新。我在广州与之交谈过
的美国企业强调了健康的经济
关系所带来的巨大利益。”

耶伦说，不可否认的是，与
去年同期相比，今天的美中关
系基础更加牢固。耶伦表示：

“这是美国总统拜登指导我和
他的内阁加强对华外交并为两
国关系奠定基础的直接结果。”

4月7日，中共中央政治局
常委、国务院总理李强在京会
见耶伦财长（见图），就中美关
系、中美经济关系、应对全球性
挑战等议题深入交换意见。4月
5日至6日，中美经贸双方牵头
人、中共中央政治局委员、国务
院副总理何立峰与耶伦财长在
广州举行多轮会谈。4月7日至8

日，财政部部长蓝佛安、人民银
行行长潘功胜在京与耶伦财长
分别举行会谈。

耶伦在美国财政部就此次
会晤发表的声明中表示：“我们
达成一致，美国和中国将就国
内和全球经济的均衡增长进行
深入交流。这些交流将推动关
于宏观经济失衡的讨论，包括
其与产能过剩的关联。”

中国社科院外交政策研究
室副主任肖河表示，美国内部
对于如何应对中国崛起有两种
主要思路。

肖河解释道，首先，一种观
点认为，中国对美国构成了巨
大的生存威胁，主张美国应当
切断与中国的贸易联系，通过
各种手段打击中国。

另一种观点则认为中国对
美国威胁有限，且威胁正逐渐
减小。这种情况下，美国应更多
地考虑如何在维持现有国际经
济网络完整的同时，在对华关
系中寻求相对优势，平衡两者
之间的关系。

“耶伦赞成后者。她在2023
年4月的讲话中，将经济安全定义
得较为狭窄，与特朗普政府将几
乎所有利于美国经济优势的因素
都归于经济安全问题的做法形成
了对比。”肖河表示。（摘自4月9日
《第一财经日报》冯迪凡 高雅文）


